

Economistas ponderan diferencias de Nicolás Eyzaguirre con plan económico de Jeannette Jara

Bernardo Fontaine: "Subir el salario mínimo por sobre lo que puede pagar la economía solo traerá inflación y pobreza"

"Si partes subiendo el consumo, los salarios, el empleo, sin que haya un esfuerzo exportador, te ahogas", planteó el exministro de Hacienda en Radio T13.

ARIEL LARA

Tras el triunfo en la primaria oficialista Jeannette Jara declaró que iba a llamar al exministro de Hacienda y Educación Nicolás Eyzaguirre, para incorporarlo a su campaña y así aportar a su plan económico una mirada desde el Socialismo Democrático. Esto luego que Eyzaguirre dijera que iba a votar por ella, lo que se interpretó como la inminente llegada del economista PPD al comando de la candidata presidencial.

Pero no pasó mucho hasta que el propio Eyzaguirre se encargó de desmentir toda especulación, cerrando la puerta a integrarse al comando oficialista por diferencias con lo que se conoce hasta ahora de las propuestas de la militante comunista. Jara es partidaria de reactivar la economía impulsando la demanda del consumo interno, además de aplicar un impuesto a los llamados "súper ricos", y establecer un "salario vital" mínimo de 750.000 pesos. En T13 Radio Eyzaguirre profundizó sus diferencias con la abanderada presidencial oficialista.

Exportaciones

"No es que esté en contra de que suban los salarios, que suba el empleo, que suba el consumo, pero para lograr eso, ¿cómo partes? Si partes subiendo el consumo, los salarios, el empleo, sin que haya un esfuerzo exportador, te ahogas, que es lo que le pasó a Kirchner (en Argentina) y a tantos gobiernos antes del quiebre de la Unidad Popular. Tú ordenas tu estrategia económica en torno a tu esfuerzo exportador. Pero, ese esfuerzo exportador quién lo va a hacer, ¿el Estado o el sector privado? Yo soy partidario que lo haga el sector privado", comentó Eyzaguirre, quien aspira a que el programa económico de Jara sea más parecido a uno socialdemócrata, "y moderno".

"Somos una economía pequeña y como alguna vez se dijo en Inglaterra, entiendo que Churchill, o exportamos o morimos. Dos tercios de nuestro producto son exportaciones



RICHARD SALGADO

"Para que los sueldos suban, de verdad, necesitamos crecimiento y más exportaciones", dice Fontaine.

e importaciones, somos unas de las economías más abiertas del mundo. Si no exportamos no tenemos las suficientes divisas para poder producir, tener inversión, etcétera. Vas a poder activar demanda interna, consumo y salarios, en la medida del éxito de tu esfuerzo exportador, no al revés", concluyó.

"Inflación"

El economista Bernardo Fontaine afirma que "Eyzaguirre desnuda lo irreal del programa económico de Jara. Para que los sueldos suban, de verdad, necesitamos crecimiento y más exportaciones, no la pura voluntad de una candidata". Explica, además, que "subir el salario mínimo por sobre lo que puede pagar la economía solo traerá inflación y pobreza. Pensemos en una panadería: si una ley infla los sueldos, subirían los costos de fabricar pan. ¿Qué tendría que hacer la panadería? Subir el precio del pan y comprar máquinas que sustituyan a algunos maestros panaderos, ahora que salen más caros. Este ejemplo muestra que lo que propone Jara conduce a una inflación que comerá los sueldos y generará más desempleados. Los trabajadores perderían con la inflación que generaría su plan económico como pasó en Argentina".

Esteban Viani, economista de la Universidad Autónoma, opina: "Tiendo a estar de acuerdo con lo que dice el exministro, respecto de que la deman-

da interna no puede impulsar el desarrollo económico de un país. De hecho, la demanda interna, el crecimiento de los salarios, el crecimiento del consumo, el crecimiento del bienestar de las personas, es una consecuencia de un buen resultado que tenga el país. ¿Cómo logramos este buen resultado? Necesitamos un proyecto económico que atraiga mucha inversión".

Marcela Vera, economista Usach, acota que el plan de Jara tiene algo que se llama "demanda agregada, que perfectamente puede complementarse con una inversión productiva pública que genere un nuevo proceso de industrialización y de modernización tecnológica en los diversos sectores productivos en nuestro país".

"Comparto la crítica de Eyzaguirre porque sostener a la economía vía demanda interna es complejo, hay una oferta exportadora muy grande en porcentaje del PIB y, al mismo tiempo, hay toda una cadena que tiene que ver con la inversión, la estabilidad en las reglas del juego, y un punto bastante controversial que es esto del salario mínimo vital de 750.000 pesos lo que haría más difícil bajar la tasa de desempleo de la economía. Esto sería un 50% más que el salario mínimo actual, hasta un 50% de la población gasta hasta 600.000 pesos, subir al salario vital como le llaman estrangularía la capacidad de absorber empleo", asegura Francisco Castañeda, economista de la U. Central.

"Malentendido"

Jara se reunió este jueves con representantes de los partidos del oficialismo. En la reunión comentó que "el tema económico es una prioridad para el país, tiene que ser un crecimiento sustentable y con generación de empleo y salarios decentes". Consultada por lo de Eyzaguirre, dijo: "Nunca ha sido una bajada porque nunca se ha incorporado al comando, quiero señalar que lo que Nicolás Eyzaguirre indicó es que iba a hacer aportes a la campaña y valoré sus aportes, si de alguna parte alguien entendió que era una integración al comando fue un malentendido". Y aseguró que pronto será presentado su equipo económico definitivo. Hasta ahora, quien encabeza esta área dentro del comando es Fernando Carmona, hijo de Lautaro Carmona (presidente del PC) y exasesor de Boric, quien renunció a esta tarea en abril pasado.

En ese contexto el senador PPD Ricardo Lagos Weber se refirió a la reticencia de Eyzaguirre: "El Nico lo que hizo fue que apoyaba a Jara porque había cumplido el compromiso de la primaria, Jara dijo que bueno y alguien dijo que iba a estar en el comando, pero eso nunca ha sido cierto, no está ni vetado ni invitado, él está en una contribución permanente como pueden tener muchas personas", manifestó, sin dar más declaraciones al respecto.